

# CLAROSCUROS DEL PROCESO ELECTORAL 2023

Andrés Rosero Escalante\*

Gloria Erazo Ballesteros\*\*

## Resumen

El proceso electoral de febrero 2023 dejó resultados que reconfiguraron el mapa político del Ecuador. A partir de los datos y con la perspectiva de la crítica económica y política, este trabajo analiza el panorama que se configuró. Esto ha permitido visualizar, desde los datos y desde un abordaje histórico y estructural, los intereses en juego en la coyuntura electoral y las tendencias que se consolidaron, las posibilidades y los límites que tienen, en especial la crisis de la democracia representativa. Estos resultados apuntan a una crisis de hegemonía que, sin embargo, no garantiza la consolidación de una alternativa popular que recoja el interés estratégico de la mayoría de la población.

**Palabras clave:** elecciones Ecuador, Gobierno ecuatoriano, Consulta popular.

## Abstract

*The Electoral process of February 2023 left results which re-configured the Ecuador's political map. Based on the data, and with the perspective of economic and political critic, this paper analyzes the panorama was configured. This has allowed visualizing, from the data and since a historical and structural approach, the interests at stake in electoral situation, and the trends which consolidated, the possibilities and limits they have, especially representative democracy's crisis. These results point out to a hegemony crisis that, however, not guarantees the consolidation of a popular alternative what pick up the most population strategic interest.*

**Keywords:** Elections Ecuador, Ecuadorian government, popular consultation.

\* Profesor del departamento de Ciencias Sociales, de la Escuela Politécnica Nacional.

**Correo:** luis.rosero@epn.edu.ec

**ORCID:** 0000-0001-7559-5879

\*\* Universidad Central del Ecuador

**Correo:** g\_erazoballes@yahoo.es

*Fecha de recepción:* 25 de Enero 2023

*Fecha de aprobación:* 15 de Marzo 2023

## Antecedentes<sup>1</sup>

El 5 de febrero de 2023, el Ecuador acudió a las urnas para elegir gobiernos locales, Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS) y decidir en el Referéndum convocado por el gobierno.

El resultado expresó un cambio en la correlación de fuerzas política. La derecha y el gobierno salieron derrotados. Mientras el populismo caudillista y Pachakutik consolida-

ron su presencia. Pero, con escasas excepciones, solo se posicionaron como las minorías más fuertes.

En este sentido, para ejemplificar lo mencionado, en el presente trabajo se recogen los resultados en las ciudades y provincias del Ecuador con mayor peso político: Quito-Guayaquil-Cuenca, Pichincha-Guayas-Azuay.

Asimismo, se muestran los resultados globales del Referéndum convocado por el gobierno.

<sup>1/</sup> Los datos de este artículo fueron tomados del CNE: Resultados Elecciones Seccionales, CPCCS, Referéndum 2023.

## ALCALDÍA DE QUITO

RESULTADOS ELECCIÓN ALCALDÍA DE QUITO 2023			
CANDIDATO	VOTACIÓN	% TOTAL VOTOS VÁLIDOS	% TOTAL VOTOS RECEPTADOS (V+N+B)
PABEL MUÑOZ	347.924	25,18	20,90
JORGE YUNDA	306.703	22,20	18,43
PEDRO JOSE FREILE	303.557	21,97	18,24
ANDRES PAEZ	174.726	12,65	10,50
PABLO PONCE	64.780	4,69	3,89
LUZ ELENA COLOMA	54.147	3,92	3,25
NATASHA ROJAS	39.139	2,83	2,35
PATRICIO ALARCON	30.789	2,23	1,85
LUIZA MALDONADO	19.243	1,39	1,16
JESSICA JARAMILLO	17.533	1,27	1,05
MARIA JOSE CARRION	12.855	0,93	0,77
OMAR CEVALLOS	10.332	0,75	0,62
Blancos	53.579	-	3,22
Nulos	229.236	-	13,77
<b>Total votos válidos</b>		<b>1.381.728</b>	
<b>Total votos receptados (V+N+B)</b>		<b>1.664.543</b>	
SUFragANTES			
<b>Sufragantes</b>		<b>1.665.124</b>	
<b>Ausentismo</b>		<b>348.791</b>	

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

Pabel Muñoz triunfó para la Alcaldía de Quito con el 25,18% de los votos válidos, seguido de Jorge Yunda con el 22,20% y Pedro Freile con el 21,97%.

Por otra parte, los votos nulos y blancos sumaron el 16,99%, lo que superó a los demás candidatos.

## PREFECTURA DE PICHINCHA

RESULTADOS ELECCIÓN PREFECTURA DE PICHINCHA 2023			
CANDIDATO	VOTACIÓN	% TOTAL VOTOS VÁLIDOS	% TOTAL VOTOS RECEPTADOS (V+N+B)
PAOLA PABON	416.500	27,96	21,42
GUILLERMO CHURUCHUMBI	380.859	25,56	19,59
EDUARDO DEL POZO	234.836	15,76	12,08
ELSA GUERRA	127.080	8,53	6,54
ROBERTO ALTAMIRANO MONTALVO	76.758	5,15	3,95
DANIELA ZAMBRANO	57.350	3,85	2,95
ANDREA HIDALGO	44.496	2,99	2,29
CECILIA JARAMILLO	33.880	2,27	1,74
GONZALO PEREZ	33.263	2,23	1,71
ANDRES FELIPE CASTILLO	30.150	2,02	1,55
JACINTO ESPINOZA CASTILLO	28.905	1,94	1,49
KOYA SHUGULI	25.735	1,73	1,32
Blancos	105.012	-	5,40
Nulos	349.775	-	17,99
<b>Total votos válidos</b>		<b>1.489.812</b>	
<b>Total votos receptados (V+N+B)</b>		<b>1.944.599</b>	
SUFragANTES			
<b>Sufragantes</b>		<b>1.945.156</b>	
<b>Ausentismo</b>		<b>387.815</b>	

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

Paola Pabón triunfó en la reelección de Prefecta de Pichincha con el 27,96% de los votos válidos, quedando en segundo lugar Guillermo Churuchumbi con el 25,56%.

Los votos nulos y blancos sumaron el 23,39% del total de sufragantes.

## ALCALDÍA DE GUAYAQUIL

<b>RESULTADOS ELECCIÓN ALCALDÍA DE GUAYAQUIL 2023</b>			
<b>CANDIDATO</b>	<b>VOTACIÓN</b>	<b>% TOTAL VOTOS VÁLIDOS</b>	<b>% TOTAL VOTOS RECEPTADOS (V+N+B)</b>
<b>AQUILES ALVAREZ</b>	562.041,00	39,87	34,13
CYNTHIA VITERI	428.422,00	30,39	26,01
PEDRO PABLO DUART	198.688,00	14,09	12,06
JIMMY JAIRALA VALLAZZA	145.831,00	10,34	8,85
JONATHAN PARRA	18.903,00	1,34	1,15
ECUADOR MONTENEGRO MORAN	14.992,00	1,06	0,91
ROCIO SERRANO	11.118,00	0,79	0,68
JOHN ANTONIO GARAYCOA	8.739,00	0,62	0,53
IVAN TUTILLO ARCENTALES	7.749,00	0,55	0,47
ANTONIO ORBE	7.175,00	0,51	0,44
JAIME PAEZ	6.066,00	0,43	0,37
Blancos	61.279,00	-	3,72
Nulos	175.976,00	-	10,68
<b>Total votos válidos</b>		<b>1.409.724</b>	
<b>Total votos receptados (V+N+B)</b>		<b>1.646.979</b>	
<b>SUFRAGANTES</b>			
<b>Sufragantes</b>		<b>1.631.546</b>	
<b>Ausentismo</b>		<b>349.626</b>	

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

Aquiles Álvarez, candidato de la Revolución Ciudadana, ganó la Alcaldía de Guayaquil con el 39,87% de los votos. Este empresario de la comercialización de combustibles también con empresas inmobiliarias y del sector automotriz (más de 20 empresas) y dirigente del Barcelona, derrotó a la Alcaldesa Cynthia Viteri que obtuvo el 30,39% de los votos válidos. Con este resultado se dio fin a 31 años de dominio socialcristiano en el puerto principal.

Los votos nulos y blancos sumaron 237.255, es decir representaron el 14.41% de los votantes.

## PREFECTURA DEL GUAYAS

<b>RESULTADOS ELECCIÓN PREFECTURA DEL GUAYAS 2023</b>			
<b>CANDIDATO</b>	<b>VOTACIÓN</b>	<b>% TOTAL VOTOS VÁLIDOS</b>	<b>% TOTAL VOTOS RECEPTADOS (V+N+B)</b>
<b>MARCELA AGUINAGA</b>	<b>732.912</b>	<b>34,27</b>	<b>27,59</b>
SUSANA GONZALEZ	548.902	25,66	20,67
ANDRES GUSCHMER	244.580	11,44	9,21
NICOLAS LAPENTTI CARRION	137.888	6,45	5,19
HECTOR VANEGAS	132.627	6,20	4,99
FRANCESCO TABACCHI	130.275	6,09	4,90
NORMA QUIÑONEZ	62.777	2,94	2,36
RICHARD INTRIAGO	44.694	2,09	1,68
JORGE TRIVIÑO	36.959	1,73	1,39
JUAN CERVANTES GOMEZ	28.760	1,34	1,08
EDGAR LEON	14.925	0,70	0,56
ALEJANDRO GALLO PLAZA	12.633	0,59	0,48
DANILO XAVIER FELIX ORDOÑEZ	10.921	0,51	0,41
Blancos	216.666	-	8,16
Nulos	300.592	-	11,32
<b>Total votos válidos</b>		<b>2.138.853</b>	
<b>Total votos receptados (V+N+B)</b>		<b>2.656.111</b>	
<b>SUFRAGANTES</b>			
<b>Sufragantes</b>		<b>2.573.811</b>	
<b>Ausentismo</b>		<b>484.640</b>	

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

En la elección de Prefecto/a del Guayas, Marcela Aguiñaga obtuvo el 34,27% de los votos válidos, seguida de Susana González con el 25,66%. Los nulos y blancos sumaron más de medio millón, es decir correspondieron al 19,47%.

## ALCALDÍA DE CUENCA

RESULTADOS ELECCIÓN ALCALDÍA DE CUENCA 2023			
CANDIDATO	VOTACIÓN	% TOTAL VOTOS VÁLIDOS	% TOTAL VOTOS RECEPTADOS (V+N+B)
CRISTIAN EDUARDO ZAMORA MATUTE	53.851	18,58	15,41
PEDRO PALACIOS	50.638	17,48	14,49
ADRIAN CASTRO PIEDRA	49.050	16,93	14,03
PAUL ERNESTO CARRASCO CARPIO	48.590	16,77	13,90
ROQUE ORDOÑEZ	40.594	14,01	11,61
OMAR ALVAREZ	16.381	5,65	4,69
VERONICA ABAD	15.279	5,27	4,37
JAIME MORENO	9.446	3,26	2,70
MARIO CASTRO QUEZADA	5.928	2,05	1,70
Blancos	16.365		4,68
Nulos	43.430		12,42
<b>Total votos válidos</b>	<b>289.757</b>		
<b>Total votos receptados (V+N+B)</b>	<b>349.552</b>		
SUFragANTES			
<b>Sufragantes</b>	<b>349.688</b>		
<b>Ausentismo</b>	<b>98.952</b>		

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

En la Alcaldía de Cuenca, el ganador fue el candidato de Izquierda Democrática, Cristian Zamora, con el 18,58% de los votos válidos; le siguió el alcalde saliente Pedro Palacios con el 17,48%.

Los nulos y blancos sumaron el 17,11% de los sufragantes.

## PREFECTURA DEL AZUAY

RESULTADOS ELECCIÓN PREFECTURA DEL AZUAY 2023			
CANDIDATO	VOTACIÓN	% TOTAL VOTOS VÁLIDOS	% TOTAL VOTOS RECEPTADOS (V+N+B)
JUAN CRISTOBAL LLORET	76.455	20,30	15,58
MARCELO CABRERA	73.841	19,60	15,05
SEBASTIAN CEVALLOS	51.646	13,71	10,53
DORA ORDOÑEZ CUEVA	40.875	10,85	8,33
DIEGO ANDRES MONSALVE TAMARIZ	30.496	8,10	6,22
RUTH CALDAS	27.907	7,41	5,69
DIEGO MORALES	26.254	6,97	5,35
DIEGO MATOVELLE	23.894	6,34	4,87
MAGALI QUEZADA	14.117	3,75	2,88
FELIPE DELGADO	11.221	2,98	2,29
Blancos	46.972	-	9,57
Nulos	66.956	-	13,65
<b>Total votos válidos</b>		<b>376.706</b>	
<b>Total votos receptados (V+N+B)</b>		<b>490.634</b>	
SUFragANTES			
<b>Sufragantes</b>		<b>490.789</b>	
<b>Ausentismo</b>		<b>144.350</b>	

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

En la elección de la Prefectura del Azuay, el ganador fue Juan Cristóbal Lloret con el 20,30% de los votos válidos, seguido de Marcelo Cabrera con el 19,60%.

En esta provincia, los nulos y los blancos sumaron 113.928, es decir representaron el 23,22% de los sufragantes, superando a todos los candidatos.

## REFERENDUM 2023

El triunfo del NO en todas las preguntas expresó el rechazo al Gobierno y a su programa neoliberal, como lo plantearon los diferentes grupos de oposición (organizaciones sociales, CONAIE, Pachakutik, RC, etc.), más allá de la negativa al contenido específico. Sin embargo, la otra opción alcanzó apoyos

importantes (en especial en la pregunta 1).

Más aún, hubo una abstención que superó el 27% del total de personas habilitadas para sufragar, en un país donde el voto es obligatorio. Los votos nulos y blancos superaron el 25% de los votos emitidos.

### Pregunta 1

“¿Está usted de acuerdo con permitir la extradición de ecuatorianos que hayan cometido delitos relacionados con el crimen organizado transnacional, a través de procesos que respeten los derechos y garantías, enmendando la Constitución de acuerdo con el Anexo 1?”

RESULTADOS REFERENDUM FEBRERO 2023											
PREGUNTA	Respuesta	Total Nacional	Pichincha	Guayas	Manabí	Azuay	% Total Nacional	% Pichincha	% Guayas	% Manabí	% Azuay
REFERENDUM PREGUNTA 1	SI	3.930.186	852.263	1.037.130	299.625	191.174	48,46	52,35	54,40	43,04	49,73
	NO	4.180.555	775.755	869.362	396.472	193.256	51,54	47,65	45,60	56,96	50,27
	Blancos	1.937.911	162.406	486.405	300.246	70.492	17,64	8,35	18,27	27,07	14,36
	Nulos	937.766	153.541	269.062	112.978	35.803	8,54	7,90	10,11	10,18	7,30
	Total Votos Válidos	8.110.741	1.628.018	1.906.492	696.097	384.430	100,00	100,00	100,00	100,00	100,00
	Total Votos no válidos (B+N)	2.875.677	315.947	755.467	413.224	106.295	26,17	16,25	28,38	37,25	21,66

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

A más de lo señalado (el NO como rechazo al Gobierno), en específico aquí se negó la extradición de quienes hayan cometido delitos de crimen organizado transnacional.

En esta pregunta ganó el SI en las Provincias de Pichincha y Guayas,

en Azuay existió un empate técnico y en Manabí perdió con 13 puntos.

Los nulos y blancos a nivel nacional representaron el 26,17% del total de sufragantes, siendo en Manabí del 37,25%

## Pregunta 2

“Actualmente, el Consejo de la Judicatura selecciona, evalúa, asciende, capacita y sanciona a fiscales.

¿Está usted de acuerdo con garantizar la autonomía de la Fiscalía General del Estado, para que esta seleccione, evalúe, ascienda, capacite y sancione a los servidores que la conforman a través de un Consejo Fiscal, enmendando la Constitución de acuerdo con el Anexo 2?”

RESULTADOS REFERÉNDUM FEBRERO 2023											
PREGUNTA	Respuesta	Total Nacional	Pichincha	Guayas	Manabí	Azuay	% Total Nacional	% Pichincha	% Guayas	% Manabí	% Azuay
REFERÉNDUM PREGUNTA 2	SI	3.433.089	725.746	919.794	264.491	162.192	43,29	45,04	49,34	39,16	42,89
	NO	4.497.565	885.658	944.459	410.920	215.980	56,71	54,96	50,66	60,84	57,11
	Blancos	2.103.472	176.017	522.511	322.099	76.301	19,15	9,06	19,64	29,04	15,55
	Nulos	948.593	156.107	273.744	111.605	36.216	8,64	8,03	10,29	10,06	7,38
	Total Votos Válidos	7.930.654	1.611.404	1.864.253	675.411	378.172	100,00	100,00	100,00	100,00	100,00
	Total Votos no válidos (B+N)	3.052.065	332.124	796.255	433.704	112.517	27,79	17,09	29,93	39,10	22,93

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

A más de lo señalado (el NO como rechazo al Gobierno), en específico en esta pregunta la mayoría de las personas negó darle autonomía y más poder a la Fiscalía, para nombrar el Consejo Fiscal y elegir a los fiscales.

En esta pregunta existió un empate técnico en la provincia del Guayas.

Los nulos y blancos sumaron el 27,79% de los sufragantes a nivel nacional y fueron el 39,10% en Manabí.

### Pregunta 3

“¿Está usted de acuerdo con reducir el número de asambleístas y que se los elija de acuerdo a los siguientes criterios: 1 asambleísta por provincia y 1 asambleísta provincial adicional por cada 250.000 habitantes; 2 asambleístas nacionales por cada millón de habitantes; y 1 asambleísta por cada 500.000 habitantes que residan en el exterior, enmendando la Constitución de acuerdo con el Anexo 3?”

RESULTADOS REFERÉNDUM FEBRERO 2023											
PREGUNTA	Respuesta	Total Nacional	Pichincha	Guayas	Manabí	Azuay	% Total Nacional	% Pichincha	% Guayas	% Manabí	% Azuay
REFERÉNDUM PREGUNTA 3	SI	3.722.695	823.775	973.625	277.043	183.690	46,93	51,03	52,13	41,17	48,57
	NO	4.209.161	790.513	894.010	395.823	194.529	53,07	48,97	47,87	58,83	51,43
	Blancos	2.098.319	171.787	521.756	323.420	75.576	19,10	8,84	19,58	29,15	15,40
	Nulos	956.393	157.581	274.697	113.132	36.799	8,71	8,11	10,31	10,20	7,50
	Total Votos Válidos	7.931.856	1.614.288	1.867.635	672.866	378.219	100	100	100	100	100
	Total Votos no válidos (B+N)	3.054.712	329.368	796.453	436.552	112.375	27,80	16,95	29,90	39,35	22,91

Fuente: CNE.  
Elaboración: Propia.

A más de lo señalado (el NO como rechazo al Gobierno), en específico en esta pregunta se negó reducir el número de Asambleístas y cambiar la forma de su elección.

Sin embargo, en esta pregunta ganó el SI en las provincias de Pichincha (51,03%) y Guayas

(52,13%). Esto muestra el bajo nivel de aceptación de la Asamblea Nacional.

Los nulos y blancos representaron el 27,80% de los sufragantes a nivel nacional, mientras en Manabí fueron el 39,35%.

## Pregunta 4

“Actualmente existen 272 movimientos políticos en el Ecuador. ¿Está usted de acuerdo con exigir que los movimientos políticos cuenten con un número de afiliados mínimo equivalente al 1.5% del registro electoral de su jurisdicción y obligarlos a llevar un registro de sus miembros auditado periódicamente por el Consejo Nacional Electoral, enmendando la Constitución de acuerdo con el Anexo 4?”

RESULTADOS REFERÉNDUM FEBRERO 2023											
PREGUNTA	Respuesta	Total Nacional	Pichincha	Guayas	Manabí	Azuay	% Total Nacional	% Pichincha	% Guayas	% Manabí	% Azuay
REFERÉNDUM PREGUNTA 4	SI	3.595.753	799.540	944.808	267.696	175.890	45,45	49,61	50,74	39,93	46,66
	NO	4.315.829	812.273	917.136	402.663	201.054	54,55	50,39	49,26	60,07	53,34
	Blancos	2.118.974	174.469	526.076	325.286	77.404	19,29	8,98	19,75	29,33	15,77
	Nulos	956.377	157.582	275.340	113.448	36.354	8,70	8,11	10,34	10,23	7,41
	Total Votos Válidos	7.911.582	1.611.813	1.861.944	670.359	376.944	100	100	100	100	100
	Total Votos no válidos (B+N)	3.075.351	332.051	801.416	438.734	113.758	27,99	17,08	30,09	39,56	23,18

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

A más de lo señalado (el NO como rechazo al Gobierno), en específico en esta pregunta se negó la exigencia a los movimientos políticos de contar con un mínimo de afiliados y de llevar un registro de los mismos.

En esta pregunta el No ganó a nivel nacional, pero el SI triunfó en la provincia del Guayas (50,74%).

Los nulos y los blancos sumaron el 27,99% de los sufragantes, mientras en Manabí fueron el 39,56%.

## Pregunta 5

“El CPCCS es una entidad pública que actualmente tiene el poder de designar a 77 autoridades.

¿Está usted de acuerdo con eliminar la facultad de designar autoridades que tiene el CPCCS e implementar procesos públicos que garanticen participación ciudadana, meritocracia y escrutinio público, de modo que sea la Asamblea Nacional la que designe a través de estos procesos a las autoridades que actualmente elige el CPCCS enmendando la Constitución de acuerdo con el Anexo 5?”

RESULTADOS REFERÉNDUM FEBRERO 2023											
PREGUNTA	Respuesta	Total Nacional	Pichincha	Guayas*	Manabí	Azuay	% Total Nacional	% Pichincha	% Guayas*	% Manabí	% Azuay
REFERÉNDUM PREGUNTA 5	SI	3.381.729	718.551	910.081	265.652	159.045	42,37	44,31	48,09	38,94	42,16
	NO	4.600.312	903.213	982.284	416.570	218.217	57,63	55,69	51,91	61,06	57,84
	Blancos	2.036.592	163.384	493.059	313.003	76.374	18,54	8,40	18,50	28,22	15,56
	Nulos	968.370	158.820	279.344	114.094	37.082	8,81	8,17	10,48	10,29	7,56
	Total Votos Válidos	7.982.041	1.621.764	1.892.365	682.222	377.262	100,00	100,00	100,00	100,00	100,00
	Total Votos no válidos (B+N)	3.004.962	322.204	772.403	427.097	113.456	27,35	16,57	28,99	38,50	23,12

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

A más de lo señalado (el NO como rechazo al Gobierno), en específico en esta pregunta se negó que la Asamblea Nacional nombre a las autoridades, así sea con un nuevo mecanismo.

En esta pregunta ganó el NO a nivel nacional y en las provincias analizadas.

Igualmente, los nulos y blancos son importantes ya que correspondieron al 27,35% a nivel nacional y representaron el 38,50% en Manabí.

## Pregunta 6

“El CPCCS es una entidad pública que actualmente es elegida por sufragio universal.

¿Está usted de acuerdo con modificar el proceso de designación de los miembros del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social, para que sean elegidos mediante un proceso que garantice participación ciudadana, meritocracia, escrutinio público, llevado a cabo por la Asamblea Nacional, enmendando la Constitución de acuerdo con el Anexo 6?”

RESULTADOS REFERÉNDUM FEBRERO 2023											
PREGUNTA	Respuesta	Total Nacional	Pichincha	Guayas	Manabí	Azuay	% Total Nacional	% Pichincha	% Guayas	% Manabí	% Azuay
REFERÉNDUM PREGUNTA 6	SI	3.321.974	706.020	890.293	255.300	157.875	42,13	43,98	47,77	38,27	42,17
	NO	4.563.193	899.281	973.283	411.758	216.476	57,87	56,02	52,23	61,73	57,83
	Blancos	2.137.580	179.455	520.605	327.214	80.038	19,46	9,23	19,55	29,50	16,31
	Nulos	962.260	158.568	278.307	114.841	36.281	8,76	8,16	10,45	10,35	7,39
	<b>Total Votos Válidos</b>	<b>7.885.167</b>	<b>1.605.301</b>	<b>1.863.576</b>	<b>667.058</b>	<b>374.351</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>
<b>Total Votos no válidos (B+N)</b>	<b>3.099.840</b>	<b>338.023</b>	<b>798.912</b>	<b>442.055</b>	<b>116.319</b>	<b>28,22</b>	<b>17,39</b>	<b>30,01</b>	<b>39,86</b>	<b>23,71</b>	

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

A más de lo señalado (el NO como rechazo al Gobierno), en específico en esta pregunta se negó que la Asamblea Nacional nombre a los miembros del CPCCS, así sea con un nuevo mecanismo.

En esta pregunta a nivel nacional y en las provincias analizadas ganó el NO.

Los nulos y blancos correspondieron al 28,22% a nivel nacional y representaron el 39,86% en Manabí.

## Pregunta 7

“La Constitución excluye del Sistema Nacional de Áreas Protegidas a las áreas de protección hídrica.

¿Está usted de acuerdo con que se incorpore un subsistema de protección hídrica al Sistema Nacional de Áreas Protegidas, enmendando la Constitución de acuerdo con el Anexo 7?”

RESULTADOS REFERÉNDUM FEBRERO 2023											
PREGUNTA	Respuesta	Total Nacional	Pichincha	Guayas	Manabí	Azuay	% Total Nacional	% Pichincha	% Guayas	% Manabí	% Azuay
REFERÉNDUM PREGUNTA 7	SI	3.501.821	756.793	930.898	265.654	172.089	44,59	47,14	50,41	40,06	45,84
	NO	4.352.017	848.615	915.574	397.475	203.324	55,41	52,86	49,59	59,94	54,16
	Blancos	2.182.036	180.908	542.082	333.123	79.502	19,86	9,31	20,37	30,04	16,20
	Nulos	949.381	157.262	273.206	112.759	35.798	8,64	8,09	10,26	10,17	7,30
	<b>Total Votos Válidos</b>	<b>7.853.838</b>	<b>1.605.408</b>	<b>1.846.472</b>	<b>663.129</b>	<b>375.413</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>
	<b>Total Votos no válidos (B+N)</b>	<b>3.131.417</b>	<b>338.170</b>	<b>815.288</b>	<b>445.882</b>	<b>115.300</b>	<b>28,51</b>	<b>17,40</b>	<b>30,63</b>	<b>40,21</b>	<b>23,50</b>

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

A más de lo señalado (el NO como rechazo al Gobierno), en específico en esta pregunta se negó la incorporación de un subsistema de protección hídrica a las Áreas Protegidas.

A nivel nacional en esta pregunta perdió el SI con 11 puntos de dife-

rencia, sin embargo ganó en la Provincia del Guayas con el 50,41% y perdió con el 59,94% en Manabí.

En relación a los nulos y blancos, estos representaron el 28,51% de los sufragantes a nivel nacional y en Manabí correspondieron al 40,21%.

## Pregunta 8

“La Constitución no prevé compensaciones a quienes apoyan a la generación de servicios ambientales.

¿Está usted de acuerdo con que las personas, comunidades, pueblos y nacionalidades, puedan ser beneficiarios de compensaciones debidamente regularizadas por el Estado, por su apoyo a la generación de servicios ambientales, enmendando la Constitución de acuerdo con el Anexo 8?”

RESULTADOS REFERÉNDUM FEBRERO 2023											
PREGUNTA	Respuesta	Total Nacional	Pichincha	Guayas	Manabí	Azuay	% Total Nacional	% Pichincha	% Guayas	% Manabí	% Azuay
REFERÉNDUM PREGUNTA 8	SI	3.438.661	735.952	916.608	260.859	166.720	44,04	46,00	49,97	39,73	44,71
	NO	4.368.848	863.969	917.615	395.792	206.192	55,96	54,00	50,03	60,27	55,29
	Blancos	2.236.660	187.639	556.289	340.120	82.462	20,36	9,65	20,90	30,67	16,81
	Nulos	939.646	156.176	270.563	112.141	35.288	8,55	8,03	10,17	10,11	7,19
	Total Votos Válidos	7.807.509	1.599.921	1.834.223	656.651	372.912	100,00	100,00	100,00	100,00	100,00
	Total Votos no válidos (B+N)	3.176.306	343.815	826.852	452.261	117.750	28,92	17,69	31,07	40,78	24,00

Fuente: CNE.

Elaboración: Propia.

A más de lo señalado (el NO como rechazo al Gobierno), en específico en esta pregunta se negó las compensaciones por servicios ambientales.

En esta pregunta el NO ganó a nivel nacional con el 55,96% de los

votos válidos. De la misma manera el NO ganó en las cuatro provincias analizadas.

Los nulos y blancos sumaron el 28,92% de los sufragantes a nivel nacional, siendo del 40,78% en Manabí.

## CONCLUSIONES

El resultado electoral expresó una reconfiguración del mapa político ecuatoriano. El gobierno y la derecha perdieron espacios mientras el populismo correísta y el Pachakutik obtuvieron un triunfo electoral.

El gobierno no entendió las limitaciones con las que accedió al poder, más que con una fuerza propia, con el apoyo del anti-correísmo. Es decir, el programa neoliberal no tiene una base social. De allí el error de empujar la Consulta, con minoría social y orfandad política. El principal perdedor del proceso electoral fue el gobierno. Habrá que ver si logra sobrevivir a su derrota.

En general la derecha salió golpeada de las elecciones. El PSC perdió su hegemonía de 31 años en su bastión (Guayaquil), más que por las limitaciones de la Al-

caldesa Viteri, por los topes históricos del “proyecto exitoso” que ha favorecido la acumulación de capital por sobre la redistribución y los intereses de la población.

El populismo correísta consolidó su presencia nacional, aunque con votaciones que lo hacen la mayor de las minorías. Pero esto caracterizó al conjunto del resultado electoral. De allí que habrá que ver si es suficiente para que, más adelante, la “revolución ciudadana” acceda al poder político superando sus propios límites (electorales y de proyecto). Pues en Quito y Pichincha les votó una cuarta parte del electorado; en Guayaquil triunfó para la Alcaldía la alianza con un empresario; en el Azuay ganaron con una votación muy por detrás del ausentismo y de los blancos y nulos. Todo indica que es la opción política de sectores emergentes de burguesía, que en su mayoría provienen de una práctica de acumulación originaria desde el poder político<sup>2</sup>, por

<sup>2</sup> Producto de su historia y de las luchas populares, en las condiciones del Ecuador (sin guerra civil pero con fuerte resistencia popular) la hegemonía del capital transnacional ha impuesto el programa ultraliberal (privatizaciones, liberalización financiera, apertura comercial unilateral, flexibilización laboral, endeudamiento,...), en los últimos 40 años con los matices del caso, para la acumulación por desposesión. Esto se ha traducido en normas que amparan esos intereses (cobertura para el despojo “legal”) y en prácticas acordes: sucretización en los 80s, salvataje bancario en el cambio de siglo, servicio de la deuda inalterable, privatizaciones de puertos-aeropuertos-carreteras-telefonía celular-minería-petróleo-..., desmantelamiento del IESS, la educación y la salud como espacios para la acumulación, amparo a mineras, petroleras, madereras, palmiticultoras, al agronegocio, en contra de la población y la naturaleza, mientras florece la minería ilegal, el narconegocio, la corrupción (Gran padrino, INA papers, Odebrecht, Refinería de El Aromo, comercialización petrolera, repotenciación de la Refinería de Esmeraldas, Coca Codo Sinclair, etc). La represión para imponer

lo que una de sus principales reivindicaciones es la impunidad para sus dirigentes.

El Pachakutik obtuvo una votación significativa que consolida su presencia en provincias con importante peso del movimiento indígena. Pero no solo él, sino también otras formaciones electorales con participación indígena que no necesariamente representan a los sectores empobrecidos (algo que también sucede con el mismo PK). Desde antes, también ahora, la emergencia de sectores de burguesía indígena impone su huella.

El peso del ausentismo (en un país con voto obligatorio) y de los blancos y nulos dejan ver la crisis de la democracia representativa (no solo aquí, sino en el mundo, parte de la crisis de la civilización del capital). El Ecuador atraviesa una crisis profunda, económica, social, también política. Que se configura como una crisis de hegemonía que se asienta en la lógica del capital,

más aún en el neoliberalismo, en el poder oligárquico. Como se dice en otro lado: “Es que la calentura no está en las sábanas: la misma democracia de papel está en crisis por las prácticas corruptas y manipuladoras, por el caudillismo y el clientelismo, por el engaño y los problemas postergados, por la repartija del dinero y del poder, por constituir una aristocracia del dinero. Es un régimen de clase que pone en el centro la acumulación de capital y su legitimación, la reproducción del dominio y de las formas de opresión necesarias, con escasa atención a los problemas populares que solo se vuelven relevantes para conseguir la integración subordinada de la mayoría de la población, es decir, para conseguir el consenso” para el proyecto de dominación (Rosero, 2023).

Lo que no está claro es si desde la crisis surgirá una alternativa popular que construya una opción de transformación revolucionaria de la realidad. Pues ya pasó que de la crisis de tornasiglo nació y

... el ajuste, los decretos para los despidos (como el 813 de Correa) o las leyes de flexibilización en medio de la pandemia (Ley “Humanitaria” de Moreno), mientras la corrupción desvía los dineros que servirían para fortalecer el gasto social, la infraestructura, la industrialización sostenible,... La acumulación por desposesión devasta la naturaleza y la sociedad, no en vano desde hace décadas de la mitad a los dos tercios de la PEA están en el desempleo/subempleo o sin empleo pleno, el 30% de niños de la zona rural tiene desnutrición, cunde la informalidad, la pobreza y la desigualdad... Entonces, en ese panorama no es extraño que un grupo desde el poder político (favorecido por un boom petrolero), haga su acumulación originaria sacando tajada en contratos, privatizaciones y demás, con un discurso populista que legitime su accionar.

se consolidó un nuevo populismo, a la final portador de un proyecto emergente de dominación que reconfiguró el bloque en el poder, pero que solo alcanzó para restaurar la hegemonía de la clase dominante y para modernizar el capitalismo periférico y dependiente.

Para la amplia mayoría de la población no representan sus intereses ni la derecha ultra-liberal (que favorece al capital monopólico) ni el populismo caudillista (que beneficia al círculo íntimo y a sus aliados con poder, sectores emergentes de la clase dominante), como los últimos 40 años han demostrado.

Por todo esto, el resultado electoral y la crisis de trasfondo exigen la construcción de una opción alternativa que recoja el interés estratégico de los sectores populares, que se construya desde ellos y con ellos, de los/as trabajadores/as, de los indígenas, de las mujeres, de los/as jóvenes, de la diversidad del pueblo ecuatoriano. Que al tiempo de levantar organización y proyecto propios, autónomos e independientes, construya un camino democrático desde los de abajo para superar el autoritarismo y las distintas formas de opresión del capital. Una propuesta que reivindique la necesidad de un tipo diferente de organización social.

## Bibliografía

CNE (2023). Resultados Elecciones seccionales, CPCCS, Referéndum 2023.  
En <https://elecciones2023.cne.gob.ec/>

Rosero, A. (2023). Ecuador en el laberinto del capital. Neoliberalismo o populismo ¿sin contra-hegemonía estratégica? En *Sociología y Política HOY*, N° 8 (en prensa). Quito: Red de Carreras de Sociología y Ciencias Políticas del Ecuador.